

5/27朝日

戦争知らぬ世代へ

92歳の憂慮

無職

(熊本県 92)

眠れぬまま司馬遼太郎著「街道をゆく22」を読む。「一九一五年（大正十四）悪法として有名な治安維持法が制定され……」。目覚めると、新聞に「『共謀罪』採決強行」の見出し。戦争を経験していない世代って怖い。92年前もこんな空気だったのだろうか。

1931年の満州事変、内地はまだのんきだった。36年の2・26事件、38年制定の国家総動員法下でも物不足を感じる程度。41年の真珠湾攻撃。「戦闘状態に入れり」のニュースにも、すぐには戦争が始まったとわからなかつた。

一方、「戦争はやめた方が」と聞けば子どもでも震え上がった。

「特高がくるよ」と。戦争に批判的な編集者が逮捕・勾留されたことは戦後になつて雑誌で知った。

今にえらいことになる。経験した私は骨身にしみて感じるが、若い人は経験していない。この怖さが分からぬのもしょうがない。

35年の新興熊本大博覧会で、いとこ3人と大笑いする写真が残る。その10年後、終戦の年。一人は33歳、父になる直前に8月の戦地フィリピンで。一人は23歳、傷病兵の治療中の感染がもとで。私と同じ年の19歳は長崎の原爆で。私以外は全員死んだ。